

Al conmemorar los 70 años del fin de la II Guerra Mundial:

# China busca reforzar su condición de potencia con masivo desfile militar

El 3 de septiembre mostrará lo más moderno de su arsenal, en un claro mensaje a Japón y Occidente. Pero también intentará repositionarse en términos históricos.

ALBERTO ROJAS MOSCOSO

El cierre temporal de fábricas, aeropuertos y hasta de la Ciudad Prohibida, el emblemático palacio imperial en el corazón de Beijing, son solo algunas de las medidas que las autoridades chinas han adoptado para que el desfile militar del 3 de septiembre en la Plaza Tiananmén —que celebrará el 70º aniversario del fin de la Segunda Guerra Mundial— sea perfecto.

Ese día está previsto que participen 12.000 soldados, 500 vehículos y piezas de artillería, además de unos 200 aviones.

Este será el primer desfile con que oficialmente China conmemore la derrota de Japón (1945), y al mismo tiempo, el primero de este tipo organizado por el gobierno del Presidente Xi Jinping. Y que desde su anuncio en marzo pasado, no ha estado ajeno a especulaciones y polémicas.

## El peso de la historia

La conmemoración anual del fin del mayor conflicto armado del siglo XX es habitual por parte de los antiguos Aliados. Basta recordar las ceremonias y desfiles realizados hace algunos meses por EE.UU. y los países europeos, paralelamente con Rusia.

Sin embargo, la República Popular China no existía en 1945, ya que técnicamente nace como Estado-nación en 1949, al término de la guerra civil iniciada en 1927. En ese entonces, el país estaba gobernado por el Partido Nacionalista Chino (Kuomintang), liderado por Chiang Kai-shek, un estrecho aliado de EE.UU. en Asia.

Por eso, durante años el Kuomintang recibió un fuerte apoyo militar y financiero de parte de Washington, tanto para enfrentar a los japoneses como a las guerrillas comunistas chinas lideradas por Mao Zedong.

¿Acaso Beijing intenta reescribir la historia con este desfile?

“En las últimas dos décadas, el Partido Comunista Chino (PCCh) ha rehabilitado gradualmente el rol del Kuomintang y reconocido su contribución a la guerra”, dice a “El Mer-



TODAS LAS FUERZAS que participarán del desfile han estado entrenando su presentación durante este mes.



AFICHES de propaganda que muestra la relación de aliados entre EE.UU. y la República de China.

curio” Jean-Pierre Cabestan, científico político de la Hong Kong's Baptist University, especializado en política e historia de China.

“Pero el PCCh no ha llegado tan lejos como para reconocer que la mayor parte de la Segun-

da Guerra Mundial fue peleada por el KMT y las tropas de la República de China, mientras Mao y sus guerrillas consolidaban sus fuerzas en el noroeste del país, esperando el término del conflicto para atacar al régimen de Chiang con la ayuda de los soviéticos”, agrega Cabestan.

La apuesta de Xi parece ir en la dirección de reivindicar el rol de las fuerzas comunistas de aquella época, que aunque también combatieron a los invasores japoneses, no cargaron con el mayor peso de esa lucha.

Se calcula que entre 1937 —cuando se inició el conflicto a gran escala con Japón— y 1945 murieron 15 millones de chinos. Lo que a su vez generó más de 100 millones de refugiados.

Los ensayos realizados hasta ahora demuestran que el gobierno chino desea aprovechar esta conmemoración para mostrar lo mejor de su arsenal.

Además de tropas y tanques, está previsto el despliegue de

cazas J-15 y helicópteros de ataque Z-19, así como drones militares. También estarán allí los misiles intercontinentales DF-41, de múltiples ojivas nucleares, y el misil DF-21D, capaz de volar a quince veces la velocidad del sonido y que es conocido como “el asesino de portaaviones”.

Según el general Qu Rui, número dos del comité organizador del evento, el 84% del armamento que será exhibido “nunca se ha visto en público”.

“Este desfile es un mensaje de parte de Beijing, tanto para señalar su rechazo a que Japón tenga un rol más activo en Asia, como para consumo interno, en términos de que el creciente poderío militar chino garantiza un mayor respeto e influencia en el escenario mundial”, afirma a este diario Justin Logan, director de Estudios de Política Exterior del Instituto Cato.

Este despliegue militar se concreta en momentos en que la tensión entre Beijing y Washington ha aumentado debido a las progresivas reclamaciones territoriales de Beijing en el Mar del Sur de China.

Esto se suma a la molestia que causa al gobierno chino el plan del Primer Ministro japonés,

## Los invitados

Con motivo de la conmemoración del próximo 3 de septiembre, China cursó numerosas invitaciones a diferentes gobiernos.

Estados Unidos, Canadá y Alemania estarán representados por sus embajadores, mientras que Francia e Italia enviarán a sus ministros de Relaciones Exteriores.

El Primer Ministro japonés, Shinzo Abe, canceló una visita programada para esos días, por motivos de política interna. Pero sí asistirá a las ceremonias (no está claro si al desfile) la Presidenta surcoreana, Park Geun-hye.

Otros mandatarios que estarán presentes serán Vladimir Putin, de Rusia; Milos Zeman, de República Checa; y Abdel Fattah Al-Sisi, de Egipto.

Además, desfilarán cerca de mil efectivos extranjeros, entre ellos de Rusia, Cuba y México.

Shinzo Abe, de revisar su Constitución para fortalecer y modernizar sus fuerzas militares. A pesar de que Abe y el emperador Akihito expresaron hace dos semanas su condena al pasado militarista de su país. Es que China —y otros países asiáticos— sigue considerando esos gestos como insuficientes.

## Nacionalismo

“Este desfile es parte del plan de Xi Jinping para rejuvenecer a la nación y, al mismo tiempo, responde a la necesidad del PCCh de reforzar el nacionalismo, el militarismo y el sentimiento anti japonés, especialmente cuando el crecimiento económico chino se está desacelerando y los problemas financieros se acumulan”, afirma el profesor Jean-Pierre Cabestan.

La última vez que Beijing vio un desfile similar fue en 2009, cuando se conmemoraron los 60 años de la fundación de la República Popular China. Entonces no solo desplegó su mejor equipamiento militar; también intervino en las condiciones climáticas para garantizar un día despejado. Habrá que esperar a ver con qué sorprenderá China esta vez al mundo.



LOS OPOSITORES dicen que la reforma llevará a Japón a guerras lejanas.

## Constitución: Protesta en Japón por nuevo rol del Ejército

Los manifestantes rechazan la reforma que permitiría enviar tropas al exterior.

En una de las manifestaciones más multitudinarias del país, hasta 200 mil personas se congregaron ayer ante el Parlamento en Tokio y en otras ciudades para protestar contra la reforma legislativa emprendida por el gobierno para dar un mayor peso militar a Japón.

La nueva legislación, que fue aprobada el mes pasado en la Cámara Baja, reinterpreta la pacifista Constitución japonesa vigente desde el final de la II Guerra Mundial, para permitir a Tokio, por primera vez en 70 años, el envío de tropas al exterior, de cara a apoyar a países aliados, principalmente Estados Unidos.

Un número creciente de manifestantes, entre ellos muchos estudiantes universitarios y jóvenes familias, se unieron a la protesta para denunciar la controvertida legislación, mientras el partido gubernamental del Primer Ministro Shinzo Abe se prepara para aprobarla en la Cámara Alta, donde tiene mayoría, antes del fin de la legislatura, a finales de septiembre.

En el acto se escucharon numerosas peticiones de dimisión de Abe. También gritos contra la que calificaron como “ley bélica” y acusaron al Primer Ministro de “destruir la democracia de Japón”. Este cambio legislativo, que según las encuestas cuenta con la oposición de la mayoría de los japoneses, llega después de que el gobierno aprobara una polémica reinterpretación de la Carta Magna el año pasado.

Próximo 14 de septiembre:

# UE cita a reunión de emergencia para tratar crisis migratoria

Los ministros de Interior del bloque analizarán la cooperación con terceros países y medidas para evitar el tráfico de personas.

“Fortalecer la respuesta europea” ante la fuerte ola de inmigrantes y refugiados que llegan al continente. Ese fue el mensaje del tuit publicado ayer por la presidencia luxemburguesa de la Unión Europea (UE) en el que se informa que los ministros del Interior de los países miembros realizarán el 14 de septiembre una reunión de emergencia.

El encuentro se centrará en los procedimientos para devolver a los migrantes a sus países de origen si sus solicitudes de asilo son rechazadas, en la cooperación con terceros países y en las medidas para evitar el tráfico de personas. En la reunión se espera llegar a respuestas concretas para poder alcanzar resoluciones en el próximo consejo de la UE, el 8 de octubre.

Mientras, la guardia costera italiana informó ayer que unos 1.600 inmigrantes fueron rescatados del Mar Mediterráneo y trasladados a Italia durante el fin de semana, mostrando que el flujo de personas, en su mayoría de África y Oriente Medio, sigue siendo fuerte. Al menos 2.500 personas han muerto desde enero, la mayoría de ellas ahogadas en el Mediterráneo.

Solo en Alemania, se espera



UN GRUPO DE INMIGRANTES espera para abordar un bus que los lleve al centro de tránsito en la frontera de Hungría y Serbia.

que el número de refugiados alcance los 800.000 hasta diciembre, y el país ha tenido que enfrentarse con grupos de extrema derecha y xenófobos que atacan centros de refugiados.

Refiriéndose a la compleja situación, la Canciller alemana, Angela Merkel, señaló que “para que podamos ayudar a quienes sufren una urgencia tenemos que decir a aquellos que no la padecen que no pueden que-

darse con nosotros”. Por su parte, el Primer Ministro italiano, Matteo Renzi, llamó a la UE a “dejar de conmoverse y empezar a moverse” para dar una solución a la crisis.

Mientras tanto, algunos gobiernos han sido blanco de críticas por no aceptar refugiados y resistirse a las propuestas de acordar un plan común para combatir la crisis. Es el caso de Hungría, que está construyendo una barrera a lo largo de su frontera con Serbia para contener lo que califica una amenaza para la seguridad europea, su prosperidad e identidad. Esa actitud, para el canciller francés, Laurent Fabius, es no respetar “los valores comunes de Europa”.

## MEDITERRÁNEO:

### Hallan gran yacimiento de gas en Egipto

La empresa italiana Eni anunció ayer el hallazgo de un yacimiento de gas frente a las costas de Egipto, y aseguró que se trata del más grande del Mediterráneo. El yacimiento de Zohr podría contener hasta 850.000 millones de metros cúbicos de gas, que equivalen a 5.500 millones de barriles de petróleo.

El jefe de la empresa, Claudio Descalzi, se reunió con el Presidente egipcio, Abdel Fattah Al Sisi, en El Cairo. Según Eni, el yacimiento de Zohr podría satisfacer la demanda egipcia de gas natural “durante décadas”, indicó DPA.

## ARABIA SAUDITA:

### Mujeres ahora pueden votar y ser candidatas

Por primera vez en la historia del reino de Arabia Saudita, las mujeres pueden registrarse como candidatas a elecciones.

Las votaciones municipales de diciembre serán las primeras en las que las mujeres sauditas podrán votar y ser votadas. El registro para inscribirse como votantes se abrió a mediados de agosto y las candidaturas, ayer.

Según Al Jazeera, unas 70 mujeres planean presentarse como candidatas y otras 80 como directoras de campaña.

El fallecido rey Abdulá decidió en 2011 autorizar a las mujeres a votar y a ser candidatas en las municipales de 2015 porque, según dijo, “rechazaba marginar a la mujer en la sociedad saudita”.



MARIANO RAJOY advirtió que seguirá defendiendo la unidad de España y la soberanía nacional, al referirse al tema de Cataluña.

## Elecciones en España: Rajoy critica eventual alianza PSOE-Podemos

“Lo peor” que le puede pasar al país es esa coalición, aseguró el Presidente español.

El Jefe de Gobierno de España y presidente del Partido Popular (PP), Mariano Rajoy, presidió ayer el primer mitin político de esa colectividad de cara a los próximos comicios generales. “Lo peor que puede ocurrir es que gane esa coalición que algunos están preparando”, afirmó sobre un posible pacto entre el Partido Socialista (PSOE) y Podemos. Dicha alianza, “ya se está preparando contra quien va a ganar las próximas elecciones generales”, señaló el Presidente, aludiendo al propio PP.

Para Rajoy, su primera legislatura logró acabar con “la desesperanza, el miedo al futuro y los túneles sin final” y por eso la “estabilidad política” es la condición para consolidar la recuperación económica en España.

El Jefe de Gobierno alertó que

el riesgo ahora es político: “El único problema que se ve en el horizonte es la deriva del PSOE hacia el extremismo y la radicalización”.

El Presidente reconoció que el PP “no la ha pasado bien en los últimos años”, ya que la colectividad del Mandatario conservador perdió la mayoría absoluta en muchos municipios y regiones luego que el tradicional esquema bipartidista español se rompiera por la entrada de dos fuerzas políticas emergentes: Podemos por la izquierda y Ciudadanos por la centroderecha.

A las elecciones generales de diciembre se suman comicios en Cataluña el próximo 27 de septiembre, que el gobierno de esa región española pretende convertir en un plebiscito sobre la independencia.

## NO A DUBLÍN

Italia exigió que se acabe el pacto de Dublín, que establece que el primer país donde llega un refugiado es el responsable de procesar su asilo.